

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 27 de Marzo de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.453

Se venden

en Torremormojón 40 ovejas emparejadas.
Para tratar en Palencia con D. Manuel de la Plaza, de once á una.

VINO

Se expende tinto y clarete, á 30 céntimos litro, en la bodega de D. Antonio Ruipérez, San Marcos, núm. 8.

“NAFRIOL,”

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.
Véase anuncio 4.ª plana.

Cartas agrícolas

SUMARIO.—Medios de aumentar la fertilidad del suelo.—Deyecciones humanas.—Su importancia.—Sustancias que en grandes cantidades se pierden para la fertilización de los terrenos.—Medios de evitar esas pérdidas. Ventajas que en ese sentido ofrecen los cotos redondos habitados.—Pobres cosechas de cereales en España.—Abonos minerales en el extranjero.—El nitrato de sosa en cobertera.—Modificación de los cultivos.—Alternativas trienal y bienal.—Sus ventajas.

Si es una verdad reconocida por la ciencia y por la experiencia que los terrenos cultivados se empobrecen de sustancias fertilizantes á medida que se extraen cosechas de ellos, también lo es que los abonos ordinarios sólo pueden reparar algún tanto ese empobrecimiento. Así vemos que, tratándose de los cereales, los elementos minerales contenidos en la paja vuelven al terreno en su mayor parte en forma de cenizas y de estiércol; los que constituyen el grano de la cebada y avena vuelven también en gran cantidad en forma de estiércol; pero los que entran á formar parte del grano del trigo, así como los elementos de otras muchas plantas que se han convertido mediante la asimilación animal en huesos, carnes, lanas, leches... son perdidos casi por completos para los terrenos. Lo mismo sucede con la mayor parte de los elementos orgánicos de la paja y del grano de los diferentes cereales y con los elementos, tanto orgánicos como minerales, de los productos exportados á los centros de consumo, y principalmente al extranjero.

¿Cómo reparar, pues, las enormes pérdidas que por los conceptos expuestos, y principalmente por razón de la exportación, sufre la capa laborable en sus condiciones de fertilidad?

Los habituales lectores de EL DIARIO PALENTINO, recordarán que ya en otras cartas me he ocupado de esta cuestión, que es una de las más interesantes para el progreso agrícola, y que uno de los medios que he propuesto como de aplicación general é inmediata es el de las labores profundas, con ó sin inversión de capas, á fin de buscar en la segunda capa los elementos vírgenes que se conservan íntegros por no haber sido todavía atacados ni absorbidos por las plantas. Estas labores, que con riesgo de ser molesto no me cansaré de recomendar, ofrecen además las ventajas de combatir lo mismo las sequías que el exceso de humedad, cuando se dan en Otoño y cuando para conseguir este último objeto van acompañadas del drenaje en ciertos terrenos, según he tenido ocasión de demostrar razonadamente en las columnas de este periódico.

Fero no debemos contentarnos con un remedio que á las cortas ó á las largas habría de dar por resultado, supuesta la exportación de los cereales, empobrecer al terreno más elementos que naturalmente tiene, y que pensar al mismo tiempo en enriquecer el suelo con todo género de sustancias fertilizantes, á fin de conseguir el maximum

de cosechas, y en restituirle, sino todos, al menos la mayor cantidad posible de elementos aportados á los centros de consumo.

Lo primero se consigue mediante la incorporación al terreno de todas aquellas sustancias de que necesita y que más convienen á las cosechas que se le han de pedir, ya sean esas sustancias animales, ya vegetales, ya minerales, tales como el abono ordinario, la palomina, el guano, los huesos y demás despojos y excrementos de animales, los residuos de fabricas, el limo de los estanques y rios, las barreduras de las calles, las plantas enterradas en verde, los despojos de multitud de plantas, las cenizas, el yeso, la cal, el hollín, los escorbros, la sal marina en corta dosis y los llama los abonos minerales artificiales. Todas estas sustancias son utilísimas; pero para aplicarlas á los terrenos con conocimiento de causa, sería convenientísimo que el labrador conociese la composición química de sus tierras, la de los vegetales cuyo cultivo le pueda convenir y la de todos estos abonos, para poder formar el balance de entradas y salidas en sus fincas de los elementos fertilizantes, azoe, cal, fósforo, potasa, sosa, azufre, magnesia, hierro, manganeso y cloro; conocimiento que tan sólo en los cotos redondos resulta fácil y económico.

Lo segundo se consigue hasta cierto punto mediante el aprovechamiento como abono de los residuos de la digestión de los habitantes de los centros de consumo, y nada demuestra mejor la importancia y valor de tal abono que los siguientes significativos resultados obtenidos por las experiencias de dos agrónomos alemanes, Hermbstaed y Schublez. De esas experiencias resulta que un terreno que sin abono alguno produce tres, rinde cuando se le abona con

- Sustancias vegetales, 5.
- Con estiércol, 7.
- Con palomina, 9.
- Con estiércol de caballo, 10.
- Con orina humana, 12.

Y con deyecciones humanas sólidas, 14.
En el laboratorio de Giesen se ha hecho bajo la inspiración del eminente químico Liebig un estudio comparativo de las cenizas de los alimentos del hombre y de sus deyecciones mixtas, del cual resultó que hay:

	En los alimentos.	En los excrementos.
Potasa	39,75	26,69
Sosa	3,69	5,53
Cal	2,11	12,48
Magnesia	7,42	6,66
Óxido de hierro	0,79	0,97
Ácido fosfórico	42,52	35,62
Ácido sulfúrico	1,86	9,05
Ácido carbónico	1,12	2,97
Silice	0,44	>

Este estado nos dice que si se aprovecharan como abono todas las deyecciones sólidas y líquidas de los habitantes de un país, se devolverían al terreno: 1.º, una cantidad de cal, sosa, óxido de hierro, ácido sulfúrico y carbónico mayor aún que la contenida en los alimentos, lo cual es debido á que en los anteriores análisis no se tuvieron en cuenta los elementos minerales de las bebidas; 2.º, una cantidad de magnesia casi igual á la contenida en los alimentos; 3.º, una cantidad de potasa igual á los dos tercios de la contenida en los alimentos; 4.º, una cantidad de ácido fosfórico igual al 83 por 100 de la contenida en los alimentos. Esto por lo que respecta á los elementos minerales; pues por lo que se refiere al azoe, principal elemento orgánico tratándose de abonos, las deyecciones mixtas del hombre contienen, según varios químicos y agrónomos, el 66 por 100 del que contienen los alimentos.

Estos mismos químicos han calculado que cada individuo adulto produce diariamente de 760 á 1.379 gramos de residuos de la digestión, que contienen una cantidad de azoe suficiente al cabo de un año para abonar 15 ó 20 áreas de terreno.

Si multiplicamos estos números por el de españoles adultos y por la mitad del resto, re-

sultará que con las deyecciones mixtas de los españoles se podría abonar de 2,5 á 3 millones de hectáreas.

El análisis ha demostrado que cada kilogramo de amoniaco que se desperdicia contiene tanto azoe como 60 kilogramos de trigo, y que la pérdida de 60 kilogramos de orina equivale, por término medio, á la de un kilogramo de amoniaco; de donde se deduce que la pérdida ó desperdicio de un kilogramo de orina corresponde á la de un kilogramo de trigo. Ahora bien, si un adulto produce, según cálculos, 1.272 gramos de orina al día y multiplicamos este número por 365 días del año y el producto por el número de españoles adultos, mas la mitad de los no adultos, obtendremos por resultado un número de kilogramos de orina equivalentes á otros tantos de trigo, que reducidos á fanegas ascenderán próximamente á 140 millones de fanegas.

Se dirá que estos cálculos son quiméricos. Lo son efectivamente hasta cierto punto, y lo son: 1.º, porque se supone que no se desperdicia un átomo de amoniaco, lo cual en la práctica nunca puede ser verdad; 2.º, porque se supone que la producción se verifica en buenas condiciones y que el amoniaco es absorbido completamente por las cosechas, lo cual tampoco es exacto.

Isidoro Pierre calcula que en Francia se desperdician orinas por valor de 120 millones de reales, y respecto á Italia, el valor de los excrementos humanos se calcula en más de 1.000 millones de reales, y los de las diferentes especies de ganados junto con los humanos en 4.400 millones. Según Mr. Girardin, se calcula que en Francia se desperdician abonos por valor de más de 16.000 millones de reales.

Hoppe y Grandran aprecian en 10 á 15 pesetas el valor de los excrementos de cada individuo.

B. MANUECO.

(Se continuará.)

INFORMACION POSTAL

Como observarían nuestros lectores ayer no llegó á nuestro poder la carta que diariamente nos remite nuestro Corresponsal Sr. Mencheta.

Pues hoy, siguiendo la misma marcha tampoco la hemos recibido, y malo es que empiecen estos lunares, porque seguramente estos eclipses se sucederán por algún tiempo, como ya nos ha ocurrido en otras ocasiones, á no ser que el servicio de Correos sufra modificación y los culpables de la falta pongan cuidado para remediarla.

Ya que nuestros lectores se ven privados de las noticias de última hora que nos comunica nuestro citado Corresponsal, procuraremos informarles de aquellas que la prensa publica, tomando de los periódicos lo que consideramos de interés y curiosidad.

El ministro de Instrucción pública estudia un proyecto de decreto referente á los derechos de exámenes que hoy perciben los catedráticos.

Esta tarde, á las seis, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

La reunión tiene por objeto resolver algunos asuntos urgentes y de carácter general que tienen en preparación los ministros.

El Sr. Barrio y Mier ha recibido ya carta de D. Carlos contestando á la consulta que se le hizo sobre la actitud del partido carlista en las próximas elecciones generales.

Dice el pretendiente que el partido debe luchar, y uno de estos días reunirá al señor Barrio y Mier á los más significados de sus amigos para ponerse de acuerdo acerca de los trabajos electorales.

La atención política comienza á fijarse especialmente en la campaña electoral.

El Gobierno no ha determinado todavía la fecha en que han de hacerse las elecciones de diputados á Cortes; ha acordado, sí, que se verifiquen en la primera quincena de Mayo, que tiene dos domingos, el 5 y el 12, si bien la primera fecha es la que se considera más probable.

Los candidatos son muchos y las actas relativamente pocas para tanta aspiración.

En funciones ya casi todos los gobernadores, el Gobierno empieza á conocer el estado de las provincias por conductos propios, que han de reflejar mejor la verdad que los grandes caciques, encargados de barrer hacia su casa todo lo que pueda ser provechoso.

Todas las fuerzas políticas del país tomarán parte en la lucha, y es casi seguro que todas tendrán representación en el futuro Parlamento.

Sobre la composición del nuevo Congreso se hacen cálculos y conjeturas que hoy no tienen, en realidad, una base cierta, porque no se han concretado las aspiraciones ni puede todavía predecirse, en los casos de duda, quién vencerá.

Sin embargo, como un avance, algo hemos oído que merece la pena de tenerse en cuenta.

En las Cortes liberales anteriores de 1898, la mayoría se compuso de 287 votos, de los cuales 63 eran gamacistas.

La oposición se descomponía en estas cifras:

Tetuanistas, siete; romeristas, siete; carlistas, cuatro; republicanos, 21; demócratas, seis; independientes, cuatro y de Unión conservadora, 67.

En las Cortes conservadoras que están ahora en estado agónico, y en las cuales ya no figuran los que representaban las colonias perdidas, la mayoría se ha formado de 228 votos y las oposiciones de la siguiente representación:

Liberales, 83; gamacistas, 32; tetuanistas, 14; republicanos, 15; romeristas, cinco; demócratas é independientes, cinco; carlistas, dos; integristas, uno.

¿Qué cifras arrojarán los próximos escrutinios generales?

La Unión conservadora, teniendo en cuenta que ha pasado por el Poder y descontando los que tuvieron por Ultramar en 1898, creen que han de ganar puestos, con relación á los obtenidos en aquella época, y creen que han de pasar de ochenta los diputados que llevará al futuro Congreso.

Es creencia general que los republicanos ganarán puestos, con relación á los que tienen en las Cortes aún no disueltas y que habrán de rebasar la cifra de 20.

Lo propio acontece con los romeristas, que ganarán algunos lugares y que, de cinco que hoy son, han de acercarse á la docena.

En cambio, se cree que los tetuanistas bajarán alguno números de la cifra que hoy ostentan y que lo mismo sucederá á los gamacistas.

La Unión Nacional no tendrá menos de seis puestos; á este número se acercarán los carlistas y es creencia de que tendrá asiento en el Congreso un socialista, no bajando la mayoría de 260 diputados.

Si es así, como el total de representantes es de 402, las oposiciones reunidas tendrían un contingente de 140 votos, poco más ó menos.

A través de la frontera

Chamberlain agiotista

Las terminantes manifestaciones del flamantísimo ministro de las colonias británicas, mister Joseph Chamberlain, han quedado categóricamente desmentidas.

Recordarán nuestros lectores que el men-

NOTICIAS

Minas

En el negociado correspondiente de este Gobierno de provincia se han admitido las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Nicasio Baquero, como apoderado de D. Antonio Aparicio Vila, de 14 pertenencias para la de hulla «Julia» sita en término de Barrio de Santa María, y otra de 20 pertenencias para la de hierro «Isabelina» en Quintanilla la Berzosa.

Por D. Mariano del Mazo, de 17 pertenencias para la de hulla «Elena» en término de Arbejal.

Por D. Angel Gonzalez Monje, de 750 pertenencias para la de carbón y otros. «Pilar» en Cervera de Pisuegra.

El presidente de la Comisión organizadora de la Exposición de carbones minerales españoles que se organiza en Barcelona, nos participa que se han recibido diversas peticiones de prórroga de los plazos señalados para la recepción del carbón y apertura de la Exposición, motivándolas unos en la perentoriedad del plazo señalado en la convocatoria, y otros en los últimos temporales y grandes nevadas que tanto han afectado a nuestras comarcas mineras.

Parece que la Comisión accederá a dichas peticiones y ampliará aquellos plazos, a fin de que pudieran verse representados en dicho certamen todos los carbones que produce nuestro suelo.

Por el juez instructor de causas del Regimiento de lanceros de Borbón, se cita, llama y emplaza a Agustín Aragón (a) Piles, gitano, con residencia habitual en esta capital ó la de Valladolid, para que se presente en la cárcel de Salamanca en el término de diez días á responder en la causa que se le sigue por robo de un cuchillo-bayoneta de fusil.

La *Gaceta* ha publicado una real orden del ministerio de Instrucción pública, por la cual, accediendo á lo solicitado por el Circulo de Bellas Artes de esta corte y otras representaciones de artistas, se prorroga hasta el día 19 del proximo Abril el plazo para la admisión de obras en la Exposición general de Bellas Artes, aplazando asimismo la inauguración de ésta para el 25 del mismo mes.

AUDIENCIA

Para mañana á las diez está señalada la sesión del juicio oral y público, ante el Tribunal de Derecho, de la causa instruida en el Juzgado de Astudillo, por delito de hurto, contra Lucas Donis.

Defensor, el licenciado D. Juan Díaz-Caneja; procurador, D. Matías Lanchares.

Dicen algunos periódicos que el marques de Teverga, ministro de Gracia y Justicia, tiene el propósito de enviar una circular á todos los presidentes de Audiencias encareciéndoles la más absoluta imparcialidad en las Juntas de escrutinios electorales presididas por magistrados.

La persona que hubiere encontrado unas cadenas desde el prado de Valderobledo hasta la callejuela de Allende el Río, hará el favor de entregárselas á Francisco Zarzosa, Huertas Altas, donde se le gratificará.

Hé aquí cómo refiere nuestro colega *El Norte de Castilla*, de Valladolid, la forma en que ha sido capturado el autor del robo de alhajas, cometido hace unos días en esta capital y cuya noticia adelantamos en nuestro número de ayer:

«Captura importante»

Hace tres días que en la inmediata ciudad de Palencia se cometió un robo de relojes y otras alhajas.

Según nuestras noticias, llegó de paso á dicha capital, procedente de Asturias, un joyero que guardaba en una caja de mano toda su mercancía.

Hospedóse con esta en una posada, donde conoció á otro sujeto, pupilo de la misma, que le invitó una noche á tomar juntos una taza de café.

Así lo hicieron hasta las primeras horas del día siguiente, en que se retiraron á descansar.

Cuando despertó el dueño de las alhajas, se encontró con que éstas y la caja que las contenían habían desaparecido.

Parece ser que el supuesto autor del robo, ó sea el que acompañó al asturiano la noche de

referencias, desapareció el mismo día de la posada y que en ésta habla dado un nombre y antecedentes que coinciden con los de un cerrajero de esta capital.

El activo subjefe de orden público, señor Fajardo, detuvo á aquél en los primeros momentos; y en virtud de órdenes recibidas, sin que resultara nada contra él, fué puesto inmediatamente en libertad.

Personada en Valladolid la víctima del robo, y por indicaciones suyas, la guardia civil detuvo á una joven peinadora, en cuyo poder se encontraron, según se dice, algunos de los objetos de la pertenencia del asturiano.

Ayer, por fin, en una casa de la calle de Esgueva, fué detenido por la benemérita un sujeto que se cree sea el autor del robo de alhajas, cuyo importe asciende á una respetable cantidad.

En el suceso ha intervenido también el jefe de guardias municipales, Sr. Guadian.

El joyero robado en Palencia es sobrino de un conocido industrial que tiene en uno de los sitios más céntricos de Valladolid una relojería.

Tales son, en suma, los antecedentes que nos han facilitado de este suceso, en el que estamos dispuestos á rectificar cuantos extremos no resultarán confirmados.

En uno de los próximos números del *Boletín Oficial*, se publicará la relación de los compradores de bienes nacionales, cuyos pagares han de satisfacer en los días de sus respectivos vencimientos.

Por el Sr. Gobernador se recomienda la busca y detención del autor ó autores del robo de dos caballerías y otros objetos, de la propiedad del vecino de Marcilla D. Aniceto Morante Ruiz.

La *Gaceta* publicó ayer una real orden del ministerio de Instrucción pública accediendo á lo solicitado por los alumnos del doctorado de la sección de ciencias químicas, permitiéndoles terminar su carrera con arreglo al plan antiguo.

La referida disposición se hace extensiva á los alumnos de la licenciatura que á ella quisieran acogerse, hecha excepción de los que hayan comenzado sus estudios con arreglo al nuevo plan, los cuales habrán de seguir éste, de conformidad con lo dispuesto.

El ayuntamiento de Villanueva de Henares, anuncia tener terminado y expuesto al público el repartimiento vecinal de consumos y el gremial obligatorio de granos y cereales.

De nuevo se convoca por el alcalde de Astudillo, á todos los del distrito, para que concurran á aquella alca día el próximo día 10 de Abril, con objeto de examinar y censurar las cuentas de gastos carcelarios, correspondientes al período semestral de 1899 900.

Amigos del ministerio de la Guerra aseguran que una de las reformas que éste se propone realizar, será la creación de una escuela de equitación en Madrid y varias en provincias, para los oficiales de infantería y escuelas pica-deros para todos los individuos del ejército. El objeto principal que persigue el general Weyler con su proyecto de relevar cada tres años á los jefes de cuerpo, es adquirir la persuasión de que en todas las clases, desde oficial á general, los conocimientos militares se hallen á la altura que deben tener los que mandan un ejército bien organizado.

Por la guardia civil del puesto de Carrión, ha sido detenido y puesto á disposición del juez municipal de San Mamés, el vecino del mismo Juan Martínez, por tener en su poder una burra que según las señas, se cree sea la que desapareció del pueblo de Osorno el día 18 de Enero último.

El ministro de Hacienda señor Urzaiz, ha negado de una manera rotunda que el Gobierno se haya encargado de designar los representantes de la Arrendataria de tabacos en provincias.

Antes que esto se resuelva será objeto de muy animados comentarios el asunto.

No deja de ser curioso lo ocurrido esta madrugada con uno de los jurados del partido de Saldaña que se encuentra en esta capital.

Este que se llama Francisco Díez, de 60 años y vecino de dicho Saldaña, tiene por costumbre en su pueblo para salir al corral, abrir una puerta y ganar un antepecho que aquella tiene.

Sin recordar donde se encontraba, á las cua-

tro de la madrugada, se vió obligado á tener que salir al corral y abriendo el balcón del pajarero de Frisol donde se alojaba, levantó la pierna ganando el antepecho, pero en vez de pasar como en su pueblo al corral fué á dar con su cuerpo sobre las duras piedras de la calle, produciéndose lesiones de alguna consideración en la cabeza y brazos, que después de reconocidas por el forense Sr. Donis, se acordó su ingreso en el hospital, donde se halla guardando cama.

El cuerpo de archiveros y bibliotecarios ha elevado al ministro de la Gobernación una instancia solicitando se dicte una real orden regularizadora de los sueldos de los jefes de archivos de Diputaciones y Ayuntamientos, con arreglo á las categorías de las provincias y Municipios, á semejanza de la dictada por su antecesor para los jefes de la sección de examen de cuentas municipales.

En París la Cámara ha aprobado una proposición para que los diputados disfruten como indemnización billetes de libre circulación de los ferrocarriles durante la legislatura.

Sabemos que un exgobernador civil de esta provincia, en la cual dejó gratísimos recuerdos de su mando, piensa venir un día con objeto de pasarle al lado de sus numerosos amigos.

También sabemos que éstos le preparan un recibimiento tan cariñoso como se merece.

Mercad á las gestiones realizadas cerca del obispo de León por el diputado á Cortes por La Vecilla, D. Fernando Merino, se ha aplazado la fecha de la inauguración de la catedral leonesa.

Es probable que el acto se verifique á fines de Mayo ó primeros de Junio, celebrándose con tal motivo grandes fiestas.

Por el señor Delegado de Hacienda, ha sido nombrado agente especial, para la tramitación de las certificaciones de descubiertos que expide la Intervención de Hacienda don Calixto Ruiz de Azúa.

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada por el ayuntamiento de Barrio de San Pedro, para la construcción de una casa consistorial y escuela, por segunda vez tendrá lugar el remate el día 29 de Abril.

La Guardia civil del puesto de Astudillo ha detenido á gitano Juan Antonio Iglesias Salazar (a) Navarro, poniéndole á disposición de señor Juez de Instrucción por robo de una mula al vecino de Marcilla D. Aniceto Morante.

La Sociedad Económica de Amigos del País de Almería, ha dirigido una circular á todas sus colegas de España, proponiéndoles la celebración de un Congreso naval en Madrid durante el mes de Mayo próximo.

Algunas Económicas han respondido ya á la de Almería aceptando con entusiasmo el pensamiento.

Con esta fecha los republicanos de Palencia han dirigido al Sr. Romero Robledo un mensaje de felicitación por su valiente campaña en pró de la libertad y la democracia, conteniendo ciento y tantas firmas.

En el juicio por jurados celebrado hoy en esta Audiencia, por el delito de violación, contra Dionisio Hoyos Abia y otro, el fiscal, después de practicada la prueba testifical, retiró la acusación.

Anoche llegó, procedente de Madrid, terminada la licencia que le había sido concedida, el general gobernador militar Sr. Manrique de Lara, haciéndose inmediatamente cargo del mando, cesando en el mismo el coronel de la Zona, Sr. Valls, que lo desempeñaba interinamente.

De todas veras nos alegramos del feliz regreso de dicho general.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunción.—Paulino García Tarrero, casado de 43 años, Empedrada, 24.

Nacimientos.—María López Sanchez, hijo de Marcos y Vicenta, Santa Ana.—María Aparicio Gonzalez, hijo de Abandio y Prima, Matorqueros, 32.—Branilia Antoin, Casa Maternidad.

cionado ministro declaró en plena Cámara de los Comunes, no tener interés alguno, directo ni indirecto, en la prosperidad ó desgracia de las compañías del «Birmingham Trust», Kynoch, Tubas limited, Endurance y Hoskings limited.

Acusábasele de negocios poco limpios llevados á efecto en combinación con dichas compañías, aprovechando, para ello, la ventajosa situación en que la suerte habíale colocado.

Acusábasele de grandes gatuperios, y á pesar de sus rotundas negativas, acusábasele con razón, según resulta de los incidentes desarrollados durante el proceso de mister Arthur Chamberlain, hermano del personaje en cuestión.

Mister Joseph Chamberlain, ó mister Chamberlain, á secas, por ser éste el universal y tristemente conocido Chamberlain, interesábase y mucho, en el éxito de las compañías á que anteriormente hacemos referencia.

Y sigue interesándose.

Sábese hoy, á ciencia cierta, que entre su mujer, su hijo, sus hijas, sus hermanos, y otros parientes más ó menos próximos, poseen ¡seis mil ochocientas acciones! de las siete mil doscientas ochenta y seis emitidas por el *Trust*.

Si esto no es para interesarse, venga Dios y lo vea.

Pero hay más.

Nombrado el hermano de mister Chamberlain lord civil del almirantazgo, adquirió otras seiscientas acciones, aumentando por este motivo y muy notablemente, el valor de las mismas.

Para fin de fiesta, háse descubierto que los poseedores de las cua-trocientas ochenta y seis acciones restantes son, ó empleados, ó amigos personales de la familia Chamberlain.

¡Todo en casa!

¿Qué tal? Pero falta el apéndice.

Del proceso incoado contra mister Arthur Chamberlain, resulta igualmente que, no obstante la oposición de personas competentísimas y de significación es el ejército, se hicieron no há mucho, sendos pedidos á la fabrica Kynoch, cuyos precios eran mayores que los de cuauquiera de las otras fábricas llamadas á concurso.

Quedan, pues, reducidas á polvo, las declaraciones del flamante ministro de Victoria I y Eduardo VII, y sale la figura del infatuado personaje asaz maltrecha del fondo de todo este asunto.

Basola.

QUINTAS

He aquí los días designados para el juicio de exenciones, exclusiones totales y temporales de los mozos del actual reemplazo y reconocimiento de los útiles que no se han conformado con esta declaración, así como de los padres y hermanos impedidos y de los que declarados hábiles para el trabajo apelan ante la Comisión mixta:

Mes de Abril

Día 1.—Amayuelas de Arriba, Amusco, Astudillo, Boadilla del Camino, Cordovilla la Real é Itero de la Vega.

Día 2.—Lantadilla, Melgar de Yuso, Palacios del Alcor, Piña de Campos, Rivas, Santoyo, Támara, Torquemada, Valbuena de Pisuegra y Valdeolmillos.

Día 3.—Valdespina, Villagimena, Villalaco, Villamediana, Villodrigo, Alba de Cerrato, Antigüedad, Baltanás, Castrillo de Don Juan y Castrillo de Onielo.

Día 6.—Cevico de la Torre, Cevico Navero, Cobos de Cerrato, Cubillas de Cerrato, Espinosa de Cerrato, Hérmides, Herrera de Valdecañas, Hontoria de Cerrato, Hornillos de Cerrato y Palenzuela.

Día 8.—Población de Cerrato, Quintana del Puente, Reinoso, Soto de Cerrato, Tabanera de Cerrato, Tariago, Valdecañas, Valle de Cerrato, Vertabillo, Villacañancio, Villahán de Palenzuela y Villaviudas.

Día 9.—Abía de las Torres, Arconada, Bahillo, Bustillo del Páramo, Calzada de los Molinos, Calzadilla de la Cueva, Carrión de los Condes, Cervatos de la Cueva y Frómista.

Día 10.—Las Cabañas, Lomas, Marcilla, Moratinos, Nogal de las Huertas, Osornillo, Osorno, Población de Arroyo, Población de Campos, Requena de Campos, Revenga, Rivecos de la Cueva, Robladillo, San Cebrián de Campos, San Lorenzo de la Vega y San Mamés de Campos.

Día 11.—Santillana de Campos, Terradillos, Torre de los Molinos, Villadiezma, Villaherreros, Villalcazar de Sirga, Villamorco, Villanueva de la Cueva, Villarmentero, Villasariego, Villaturde, Villoldo, Villovieco, Aguilar de Campo, Alar del Rey y Alba de los Cardaños.

Pidense en todas partes las cervizas seleccionadas, marca

«Gambrinus»

de la Sociedad Anónima Cervecería.
Fábrica Santa Lucía 3 - Valladolid.

Tenemos la seguridad de que no hoy precedente igual a lo que durante cuatro años ha hecho la casa propagandista de *El Estómago Artificial ó Polvos del Dr. Kuntz*, pues en el plazo indicado, han ofrecido la devolución del importe al enfermo que no encontrara mejoría y no ha habido ni un solo caso de devolución.

LA SALUD DE LOS NIÑOS

El mejor medio de curar sus dolencias

A menudo acontece que la salud de los niños es precaria a pesar de todos los cuidados y atenciones que les prodigan los padres y las personas á su cuidado. Puede haberse tenido mucha vigilancia en la alimentación, en el ejercicio al aire libre y en las horas del sueño, y á pesar de todo ello no verles prosperar: tan pronto un malestar se manifiesta, cuando aparecen síntomas de otro. Con la falta de apetito y la pérdida de carnes no es raro que se desarrolle una de esas enfermedades consuntivas que causan tan seria alarma. Véase cómo pueden evitarse esas tendencias.

«Granollers, 6 Abril de 1900.

Muy Sr. mío: Me place dar á usted algunos informes sobre los efectos producidos por la Emulsión Scott. Tengo un sobrino de siete años de edad, llamado José Llobet, que sufre del estómago, sin ganas de comer, pálido y de mal color. Con el uso de su acreditada Emulsión Scott pronto se puso bien de salud y ahora se puede comparar con los niños más sanos que existen. Tiene buen apetito, su color rosado ha vuelto, desapareciendo la anemia que se le había declarado. Aunque está restablecido completamente de salud, continuaré dándole su Emulsión y la recomendaré á todos mis amigos como de gran beneficio para los que sufren del estómago, anemia y raquitismo. Queda usted autorizado para hacer pública esta carta, en bien de la humanidad.



José LLOBET

Su muy atento y S. S., FRANCISCO PASSARELL.

Nada más fácil de evitar á los niños molestias si los padres dan oportunamente á sus hijos la Emulsión Scott.

Esta preparación es una admirable fórmula de aceite de hígado de bacalao, llevada al colmo de perfección, gracias á la experiencia adquirida durante sus largos años de existencia.

Combina el aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa y la glicerina; cada uno de estos componentes dosificado en tal forma que cada uno aumenta el efecto curativo del otro á su contacto.

Si se tiene en cuenta que la profesión médica viene dispensando su favor á la Emulsión Scott durante veinticinco años consecutivos sin que hasta ahora por ningún otro preparado la haya substituido, con este solo dato puede formarse una idea del valor real y efectivo de este remedio sin igual.

Si tiene usted un hijo que no medra, ó si alguien de su familia está anémico y debilitado, necesitando adquirir fuerzas y vitalidad, sin titubear debe dársele á tomar la legítima Emulsión Scott, que se distingue fácilmente por nuestra marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre cargado á cuestas un gran bacalao.

ESCOPEYAS MARCA JABALÍ

LICORORO EL MEJOR DIGESTIVO

Después de la cura el pago

Es cosa cómoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página. *Milagrosa Inyección ó Cosmético anti-venereo y Rood anti-sifilítico COS-PANZI*



Cháchara

Hoy está la sociedad hecha una calamidad. Anoche junto á la lumbre leía cual de costumbre este DIARIO, lector, cuando con muy mal humor y regañando entre dientes, vi las noticias siguientes:

«Un niño recién nacido hoy sin vida ha parecido arrojado en el Cementerio.»
La cosa tiene misterio y me entristece y me apena, y me recuerda una escena que hace poco me pasó y que voy á contar yo.

Tenía yo una gatita que la daba á la maldita por pasarse muchos ratos de jolgorio con los gatos; y una noche, claro está, concluyó por ser mamá de cinco ó seis Zapirones de tan malas intenciones, que no estaban dos minutos sin mamar como unos brutos, dejándola tan delgada y aun más que á una bacalada.

Yo, la verdad, la quería, y por demostrarla un día mi cariñoso interés quise arrebatarla tres; pero por ser tan buenazo me dió el primer arañazo!

Del caso enterado estás y por él, lector, verás que dan ejemplo las gatas á muchas madres ingratas.

«Ayer dos muchachuelos á dos traspachadores individuos; á uno por producir escandalera en una casa vil de lenocinio que al decir de las gentes existe en el corral de San Jacinto, y á otro porque le dió á las once y media por tocarnos un pito.»

¡Vaya con las pitadas que acostumbran á dar algunos ehicos!

«Ayer dos muchachuelos que oficiando de ratas, por librarse del frío de estas noches malvadas que al más templado hielan y al más valiente pasman, una manta robaron de una importante fábrica.

Pero ¡ay! unos agentes que olieron la tostada, descubrieron el hecho... tirando de la manta.»

«Parece que ayer, según puntualmente comunica la guardia civil de Dueñas al jefe de esta provincia; dos sujetos imprudentes y de intenciones dafinas, arrojaron una piedra sobre un tren de mercancías, lesionando á un guarda-freno que alcanzó la *peladilla*.»

A mí esto no me sorprende ni me extraña, aunque me indigna, porque sé desde hace tiempo que en esta tierra bendita donde á pasar de gigante los hombres se civilizan, tanto se ama el adelanto, tanto el progreso se estima, que si lo vemos venir á hacernos una visita en ferrocarril ó en globo ó en otras cosas distintas; como si estuviese el pueblo habitado por indígenas, no falta quien los salute, ni falta quien los reciba como á los bichos más raros, ¡con pedradas y con silbas!

Por eso repito aquí lo que al principio escribí ¡que hoy está la sociedad hecha una calamidad!

LINO G. ANSÓTEGUI.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 27.—En este día se han cotizado el trigo y cebada á los precios siguientes: Trigo de 45-50 á 46 reales las 92 libras. Cebada de 27 á 27-50 reales la fanega. Tendencia firme.

Amuseo, 25.—Los precios que han regido en este mercado son los siguientes: Trigo á 46 reales las 92 libras; centeno á 30 la fanega; cebada á 29; avena á 21; garbanzos á 120; yeros á 42.

Harina de primera á 17 reales arroba; idem de segunda á 16; idem de tercera á 15; harinilla á 11; cabezuela á 16; salvadillo á 9.

Patatas á 5 reales arroba. Vino tinto á 6 reales cántara. Tiempo bueno; ha llovido, pero no lo suficiente.

De esta estación del Norte se han expedido 14 vagones de trigo y 10 de paja para distintos puntos.

Paredes, 25. En el mercado celebrado ayer, se cotizaron los artículos puestos á la venta á los precios siguientes:

Trigo á 45 reales las 92 libras; cebada de 28 á 29 la fanega; avena á 23; alubias grandes á 78; yeros á 43; titos á 40 y patatas á 5 reales arroba.

Durante la semana han salido para diferentes puntos 32 vagones de trigo y hay tomados para la actual 20 vagones.

Tendencia á la baja. Los campos buenos y el tiempo inseguro con tendencia á mejorar.

Astudillo, 25.—La entrada de trigo corta en el mercado que se celebró ayer con escasa animación pagándose los cereales puestos á la venta como sigue:

Trigo á 46 reales las 92 libras; centeno á 32 la fanega; cebada á 30; alubias á 70; yeros á 42 idem idem.

Harina de primera á 18 reales arroba; de segunda á 17; de tercera á 16; salvadillo á 11 la fanega.

Patatas, á 5 reales arroba. Vino tinto á 6 reales cántara.

Valladolid, 26.—En los almacenes generales de Castilla, han entrado 100 fanegas de trigo á 47 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 1000 fanegas á 47 reales las 94 libras.

Rioseco, 26.—Corta la entrada de trigo al detall en el mercado de este día, cuyo precio á que se cotizaron las 94 libras fué el de 45-50 reales.

A depósito llegaron 200 fanegas. En partidas se hicieron las ofertas á 46-50 reales y solo pagaron á 46. Tendencia firme.

SECCION RELIGIOSA

Jueves.—San Castor y San Doroteo. En la Soledad predica el Sr. D. Eugenio Madrigal.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Consejo de ministros

MADRID 27 (8 45)

En el Consejo de Ministros celebrado ayer se aprobaron varios decretos de Guerra, introduciendo algunas reformas en el clero castrense y suprimiendo la pensión que en concepto de mantención para caballo, vienen disfrutando algunos jefes de ejército.

También recibió la aprobación del Consejo un decreto del ministro de Marina, disponiendo la clausura definitiva de las Academias de la Armada y otro ordenando que se cierre temporalmente la Escuela Naval.

El ministro de Obras públicas, propuso y así se acordó, que en adelante queda suprimido el ascenso de ingenieros de minas, por elección, debiendo hacerse con arreglo á lo establecido para los demás cuerpos de ingenieros.

Los demás ministros presentaron asimismo las reformas que tratan de llevar á cabo en sus respectivos departamentos, y por último, el Sr. Urzaiz rogó á sus compañeros que cuanto antes terminen y le entreguen los presupuestos parciales, para poder él con tiempo estudiar y desarrollar el plan general que ha de presentar en las primeras sesiones que celebren las nuevas Cortes.

La Prensa y el Consejo

MADRID 27 (10)

La Prensa de esta Corte aplaude sin

reservas los acuerdos tomados ayer en el Consejo y principalmente los que afectan al ministerio de Marina por la supresión de las Academias Navales y el que se refiere á la prohibición de conceder créditos extraordinarios no votados por las Cortes.

Sagasta acatarrado

MADRID 27 (13)

El jefe del gobierno no ha podido asistir á Palacio á despachar con la Reina, por encontrarse bastante acatarrado.

Reformas en Guerra

El general Weyler ha puesto hoy á la firma de S. M. el decreto de reforma en el clero castrense y el de supresión del pienso á los caballos de los jefes militares.

Un banquete

Se ha celebrado en el ministerio de Estado un banquete en honor de la embajada inglesa que vino á esta Corte para anunciar el advenimiento al trono del rey Eduardo VII.

Despedida

Dicha embajada saldrá esta noche para Lisboa habiendo estado en Palacio á despedirse de la Reina.

Colisión en Portugal

MADRID 27 (13-45)

Telegrafían de Lisboa participando que en Setubal se ha celebrado una imponente manifestación en sentido liberal.

Los manifestantes, dando vivas y mueras á los jesuítas, se dirigieron á la iglesia del Corazón de Jesús, que se encontraba llena de fieles, la cual apedrearon, dando lugar á que se entablara una seria colisión, teniendo que intervenir fuerzas del ejército para calmar los ánimos.

Dícese que han resultado algunos muertos y heridos.

Regimiento Cazadores de Talavera 5.º de Caballería

Venta de caballos

Debiendo venderse en pública subasta cuatro caballos de desecho según autorización del Excmo. Señor General Jefe de la Sección de Caballería en el Ministerio de la Guerra, de veintidos del actual, se hace saber por medio del presente á fin de que las personas que deseen tomar parte en dicha licitación lo verifiquen el día siete del próximo Abril á las once de su mañana en el cuartel de San Fernando de esta ciudad.

Palencia 26 de Marzo 1901.—El comandante mayor, Félix Fernández.—V.º B.º, el coronel, Vinuesa.

Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 13.

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía, Encuadernación y Zincografía

Hay siempre á la venta: Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasas toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Tarjetas de visita

De le más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se desean.

Imprenta, litografía y librería de

Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

Emulsión Española del Dr. Trigo

Unica premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con verdaderos aceites de bacalao y con ayuda de aparatos mejor Emulsión extranjera y es más económica, en cuanto a sus similares del país. Hay comparación en calidad y precio, la del Dr. Trigo es más superior que todas ellas es el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Sagunto, 144 Valparaíso.



é inyección antivenéreas y Reeb antisifilítico

COSTANZI

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día mas creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crón ces de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inyectables mejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga escosores uretrales, calculos, retenciones de orina y demas infecciones gónico urinarias y especialmente a sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Reeb, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni Mercurio alguna. Per el contrario la misión del Reeb estriba precisamente en combatir los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido esas enfermedades no muy fáciles de curar. El Reeb tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trate especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4, Precio de los Confitos antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, Ptas 5, Reeb antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 180.

AUTOMOVILES

Se facilitan desde 2 asientos en adelante, para servicio particular y de lujo, sus velocidades med as de 25 á 30 kilómetros por hora, provienen de las mejores casas constructoras francesas.

Camiones de cuatro ruedas (automóviles), para transporte de mercancías.			
Automóviles de ocasión en estado de nuevos, se ofrecen los siguientes sin compromiso:			
1 Spidez Richard de 3 asientos, fuerza 3 y 1/2 caballos, guarnición de lujo, cuero blanco.	4	4 velocidades diferentes	4200 francos
1 Panhard Levassor	4	4	5400
1 " " motor Fenix	4	tres velocidades	2400
1 " " " " " "	4	caja de caoba y nogal.	6200
1 Dog-Cart Hurta de 4 asientos	5		2600
1 Victoria Benz, de marcha perfecta.	5		4000
1 Duque 3 asientos	5		1800
1 Cocheito Dion 3 " con guarnición azul.	3		2100
1 " " " " " "	4		2250
1 " " " " " "	3	y acelerador.	2400
1 " " " " " "	4		2100
1 triciclo Perfecta, velocidad hasta 70 kilómetros por hora.			1400
1 triciclo Dion, con carburador Henriot.			1450
1 cuadríciclo transformable	2 3/4	caballos.	1150
1 triciclo Febus, motor Dion,	2 1/4		1200
1 triciclo Cleanche	1 3/4	con accesorios.	1600
1 triciclo Clement	1 3/4		1750
1 triciclo sin estrenar con motor de	2 1/4		1850
1 cuadríciclo con cambio de velocidad.			1650
1 triciclo Peugeot con accesorios	2 1/4	caballos.	1500
1 triciclo Dion con asiento de lujo	1 3/4		1550
1 triciclo Febus, motor Dion	1 3/4		6000
Coche automóvil 6 asientos 8 caballos encendido eléctrico e incandescente.			
Este último con 4 velocidades, de 7, 14, 21 y 28 kilómetros por hora.			

Para más informes: Dirigirse á Andrés Prieto Sociedad en Comandita. Palencia

« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

Pastillas Géraudel

Indispensables para curar: Indispensables á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Muy necesarias á los Fumadores.

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

«NAFRIOL» CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico «NAFRIOL» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya venta influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera. — PALENCIA.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades convulsivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, catarros, raquitismo, escrofulismo, etc, FRASCO, 250 PSETAS Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

ALMACEN DE MADERAS

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cuberia

Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA

PALENCIA

Precios económicos

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C. — BARCELONA.



BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO

para la curación del REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA SCIATICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS,

y toda clase de punzadas y doleres nerviosos

CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todoy cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco

Mark Trade Registered Sit James Laborator—Easvilehyt

ANTONINO GONZALEZ

Armero y mecánico Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia. Arregla toda clase de armas de fuego

SOMIER BOER

PRIVILEGIADO

El mejor colchón de mu lles

El más comodo

El más limpio

El de más duración

Representante en esta provincia para la venta al por mayor y menor

D. Germán de Guzmán

Gran Almacén de Camas y otros artículos.—Palencia.

Agua de Castromonte

El depósito de dicha agua que tantos consumidores tiene en esta capital, se halla establecido desde hoy en el parador de Zollo Ibañeta, calle de San Juan, número 7.

Colocación

La desea obtener, en casa de un señor solo sacerdote una mujer de 50 años, con buenas referencias

Darán razón, calle de Mancornador, número 22.

DIBUJANTE

Se hacen dibujos en toda clase de telas y se arman labores.

D. Sancho, número 1, 3.

«La Patria de Cervantes»

revista mensual literaria ilustrada 10 pesetas añ; número suelto, 1 peseta. Se suscribe en la imprenta, litografía y librería de ALONSO É HIJOS, Mayor, 96 y 97